

JUVENTUD POPULAR

Libertad Igualdad Fraternidad **Órgano del Partido Republicano de NOVELDA Y ASPE** Justicia Ciencia Progreso

Suscripción De los originales **AÑO III—NÚM. 67.** No se devuelven **REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:**
Mes. 0.30 Ptas. son responsables **NOVELDA.—Castelar, 89.**
España, trimestre 1.25 sus autores. **Novelda 18 de Marzo de 1911.** los **ASPE.—Sagasta, 15.**
Extranjero, el otro 2.00 Originales.

AL PÚBLICO

Al aparecer *El Popular* en fraternal consorcio con la *Juventud*, debemos a nuestros lectores de Aspe y Novelda una explicación.

Ante la serie de obstáculos que hay que vencer para conseguir publicar un periódico fuera de la población donde se escribe, un propagandista integérrimo á quien tenemos en mucha estima los correligionarios de Novelda y Aspe, propuso á éstos, que su periódico *Juventud* que venían editando en Alicante, se uniera á *El Popular* que se edita en Novelda.

Pensamiento tan feliz, fué acogido con cariño por los correligionarios de Aspe y una comisión, pasó á Novelda, con el objeto de comunicar á los republicanos, lo beneficiosa que sería para ambos pueblos la fusión de *Juventud* y *El Popular*.

Los republicanos noveldenses y en su nombre la junta del *Círculo*, teniendo en cuenta los óptimos frutos que había de reportar tan bella idea para la propaganda común, nombró una comisión del seno de la junta y la redacción de *El Popular*, para que respondiendo á la amable invitación de los republicanos de Aspe, acudiera á ultimar los detalles para la unión de los dos periódicos.

Las gestiones realizadas, fueron coronadas por el más lisonjero éxito. Ambas partes rivalizaron en cortesanía y franca liberalidad para llevar á feliz término la empresa á gusto de todos y por unanimidad, se acordó.

1.º Hacer de los periódicos *Juventud* de Aspe y *El Popular* de Novelda, uno sólo, con el nombre de JUVENTUD POPULAR, órgano del partido republicano de Novelda y Aspe.

2.º Los artículos doctrinales y de interés general, se publicarán indistintamente en primera segunda ó tercera plana, intercalando los originales de los redactores de Aspe y Novelda de un modo justo y armonico.

3.º Dedicar una sección á política local y noticias de Aspe y otra en igual sentido para Novelda.

4.º La plana de anuncios se confeccionará también equiparandola á la igualdad.

5.º Hacer el periodico de mayor tamaño cuando las circunstancias lo permitan; interin, cuantos acontecimientos especiales requieran más espacio para la propaganda, se añadirá una hoja durante los numeros que se crea necesario.

El Popular al fundirse en *Juventud*, surge con plétora de vida por el calor que han de prestarle los entusiastas jóvenes aspenses, que amadores del ideal, vienen al palenque periodístico, no solo con anhelos de redención política sino con aspiraciones más elevadas que como consecuencia lógica de aquellos derechos, han de dar paso á la liberación económica, que es segura base del triunfo del proletariado.

Juventud, al unirse con *El Popular*, recibirá la añeja constancia de luchadores curtidos en el continuo batallar de las ideas; pero no de las doctrinas arcáicas anquilosadas con principios medio-evales sino con ideas y principios que tienen raíces hondas, con ansias de rebeldía para un vivir más humano, doctrinas que son más radicales en política, más puras y elevadas en el orden religioso ó filosófico, más altruistas en el orden social.

JUVENTUD POPULAR, surge á la luz, fundida sobre el yunque de un vigoroso entusiasmo, que aspira al triunfo de la república como base de ulteriores conquistas de bienestar para el pueblo y de progreso para la humanidad.

La República, tendrá en JUVENTUD POPULAR un campeón impertérrito, la Patria un adalid fedilísimo, el proletariado un asiduo defensor de sus legítimas reivindicaciones.

Aspe y Novelda, tendrán nuestra solicitud y cariño más sincero;

palabras que pondremos de manifiesto con hechos, defendiendo con toda nuestra alma aquellas reformas indispensables para el adelanto y prosperidad de la entrañable patria chica.

Reciban nuestra fraternal saludo los correligionarios todos, así como la prensa que contribuye á la hermosa labor del progreso.

LA REDACCIÓN.

La libertad no se pide de rodillas, se conquista con la punta de la espada.

Es preferible ver un campo lleno de cadáveres; que no de esclavos.

Castelar.

Nuestro saludo

El periódico ha entrado en una nueva fase de su vida. La buena inteligencia con los entusiastas y simpáticos republicanos de Novelda, ha resuelto el problema difícil y costoso de su publicación.

El señor alcalde, conviniéndole que aquí no se publique ningún periódico, porque él prefiere la oscuridad á la luz, ha influido de tal manera sobre el dueño de la imprenta de esta población, que el industrial se ha visto en la imposibilidad de imprimir el periódico en su casa, perjudicándole, como es natural, en sus intereses. Es otra de las tantas cosas que hay que apuntar á la cuenta del Alcalde forastero. Pero como no hay mal que para bien no venga, el listo de Rizo se ha salido con la suya.

Desde hoy, se continuará publicando en la ciudad de Novelda, de donde es él, y serán los primeros sus paisanos, en continuar sabiendo la historia de su vida, algo descuidada y confusa, desde que tomó estado en este pueblo.

Y dicho esto como via de introducción, cumplenos saludar cordialmente, en primer lugar, á nuestros correligionarios todos de Novelda, y en segundo, á la población sin distinción de matices.

La inteligencia pactada con el corazón entre los dos pueblos, no debe romperse jamás. Bastó que dos republicanos de aquí, no importan sus nombres, visitasen en el *Círculo Republicano* de Novelda, á los dignísimos señores D. Ramón Navarro Alenda, presidente del Comité, y á D. Vicente Juan, Director de *El Popular*, para que al punto apadrinaran lo que les proponíamos. Días antes, una comisión de la briosa *Juventud Republicana* inició los trabajos, yendo á Novelda, que tan felices

resultados han dado. Después, el acto de cortesía de los indicados señores, acompañados de otros más, visitando nuestro modesto *Círculo*, fué el sello puesto á la cordial inteligencia que todos apetecíamos.

Desde este señalado día, liga á los republicanos de los dos pueblos un compromiso solemne de honor de estrechar más nuestras relaciones y de trabajar unidos por el triunfo de la república.

Hagámoslo sin desfallecimientos, puesta sólo la mirada en el ideal sacrosanto de la causa y apoyándonos mutuamente en todas aquellas cuestiones que afecten también, particularmente, á los partidos de ambos pueblos, en la seguridad de que vuestros amigos, vuestros correligionarios de esta noble población, sabrán cumplir con los preceptos de la más fina cortesía y con los de la estrecha alianza sellada al calor de los grandes entusiasmos que nos guían por alcanzar pronto el triunfo de la república.

Recibid, queridos correligionarios de Novelda, la salutación más entusiasta y sincera de todo el partido republicano de Aspe.

¡Viva la República! ¡Vivan los republicanos de Novelda y Aspe!

Florencio Botella

La Reacción

SONETO

Por toda España vas sembrando males,
Y en donde clavas tus perversos ojos
Transformas los jardines en eriales,
Y haces crecer en su lugar abrojos.
Solo ansias que sean los mortales
Esclavos de tus sórdidos antojos,
Y á todas horas á su encuentro sales
Queriendo que ante tí caigan de hinojos.
Abres á nuestros pies hedionda fosa,
Y hundes las almas en terrible pena,
Sin que puedas hacer nunca otra cosa:
Te está vedado que jamás seas buena,
Pues Dios dijo á la víbora: —¡Envenena!—
Y tú obedeces, siempre venenosa.

Pafismán

Lamentación

A primeros del próximo pasado Junio, corría en Aspe de boca en boca el siguiente relato que, por lo gracioso é intencionado, no podemos negarnos á publicarlo, por creer que nuestros lectores lo saborearán con placer.

Decía así:

«En un *Círculo* de esparcimiento y recreo de esta localidad, en donde suelen reunirse diariamente, formando corro, algunas personas para comentar las noticias cotidianas y conversar sobre la política ge-

Alfonso G. G. G.
Alfonso G. G. G.
Alfonso G. G. G.

neral de este Gobierno, uno de los conturbios relató lo que, un amigo y vecino del próximo pueblo de Hondón, le había referido.

«Hace pocos días pasaba, para no sé que operación, por delante del Camarín de la Virgen el sacristán de la parroquia, oyendo unos sollozos que le llamaron la atención. Estimulado por el acicate de la curiosidad, aplicó bien el oído y no le cupo duda de que del interior partían aquellos sollozos.

—¿Quién se habrá colocado ahí dentro? —se dijo—Y con algún temor empezó a descender, con cautela, el pintado lienzo, con la figura de la Imagen, que cubre el Camarín.

Su sorpresa no fue pequeña al observar que quien lanzaba aquellos sollozos no era otra que la mismísima Virgen de las Nieves.

Repuesto algún tanto de aquella sorpresa, se atrevió a interrogar a la madre de Dios.

Señora—la dijo—veo que por sus céreas mejillas ruedan gruesas lágrimas y que de sus entreabiertos labios, tenidos por el carmín, se escapan compungidos sollozos.

—Sí, hijo mío, si. Mi alma está apenada con lo que, hace pocos instantes, me concluye de decir la Paloma del Espíritu Santo que, vino a visitarme. Me contó lo que se trama en un pueblo, queridísimo de Aspe. Sí, hijo mío, si. Se pretende arrojar, del elevado cerro que ejerce en un católico pueblo, al más creyente y sumiso de sus hijos, por los impíos liberales de la fracción de Canalejas, y todo porque, lleno de santo fervor a mi persona, se dispone este año a celebrar en mi honor suntuosos festejos, aunque para ello tuviera que gastar dos o tres veces más de la cantidad acordada por el Ayuntamiento, faltando a todos los respetos y consideraciones, incluso a los mismos acuerdos sagrados de ese Municipio; y dejase de pagar el mísero haber de los pobres empleados y la escasa dotación de las infelices amas de cría en todo el periodo de su mando.

Hace días que no me ha visitado mi hijo; pero en cuanto lo haga, yo le rogaré que no permita sea lanzado de la alcaldía (después del calvario que sufrió por conservarla) D. Gregorio, el bueno, el administrador, el político, y, sobre todo, el católico, el amantísimo de la Santa madre la Iglesia.

Ya ves si tengo motivos para derramar lágrimas, porque, sino es D. Gregorio con su traje negro de levita, guantes y sombrero de copa, ¿quién presidirá mis próximas procesiones?

Y dicho esto por Nuestra Señora, pidió al sacristán que bajase el lienzo y no la interrumpiera más en su silencioso recogimiento.

Los del corro quedaron atónitos ante lo que habían oído, y como ya era la hora de recogerse, se separaron, haciendo cada uno los comentarios que tuviera por conveniente.

Nuestra Señora quedaría contenta y satisfecha. No pasó nada de lo que se temía.

El influjo divino pesó mucho para que el señor Alcalde no fuera arrojado del puesto que aun ocupa.

Fué y continúa siendo, con todo, ingrata. Nuestra Señora para con este pueblo que tanto la quiere. Bien sabe ella que el pueblo no puede ahuntar más, porque su protegido se ha hecho incompatible con el orden y bienestar del mismo, y sino impide que por más tiempo continúe abusando de nosotros, no sabemos lo que podrá suceder.

Recuerde, Nuestra Señora, aquellos tumultuosos días del mes de Agosto de 1894 y medite lo que pasó por el empeño de dos señores, que ya se marcharon de este mundo, en querer regir a este pueblo de una manera que no convenía a sus intereses. El

caso de ahora es de más feas realidades, y la atmósfera se va cargando tanto que pudiera surgir un huracán que todo lo barriese. Por eso rogamos a Nuestra Señora nos evite otro escándalo aun mayor que aquel, y pida y obligue a su protegido, se recluya en las dulzuras del hogar y no intervenga más en los destinos de esta población que tan mal la administra y que por lo mismo le aborrece, y nos ahorrará que se tengan que decir cosas tan duras de su gestión al frente del Municipio, que, trascendiendo fuera de aquí, formen mal concepto de estos sufridos habitantes, que, sin esperar a más, debieran llevar a cabo aquellas resoluciones que nos librara para siempre de un hombre que no es de Aspe, y, por lo tanto, no ha de sentir por el pueblo aquellas satisfacciones que sienten los que han nacido aquí, y pudieran, con una política sensata, apagar los rescoldos de otros días y acallar las protestas que se levantan, administrando con justicia y conforme a las circunstancias porque se atraviesa y en un todo con los deseos y aspiraciones de la población.

PIROPOS

¿Cómo si él tuviera fábrica!

He observado con fristeza que, para pedir favores, somos muy pelmas, lectores, y tratamos con dureza.

Y esto, que encierra malicia, no se debe tolerar, pues puede perjudicar al amo de la justicia.

Asegurar, ¡que focuras!, esto es ya incalificable, que nuestro alcalde es culpable de que Novelda esté a oscuras.

No sé si el sabrá que estamos en el siglo de las luces, y que nos damos de brúces los tinos que trasnochamos.

Comprendo bien la intención de un alcalde tan formal, pues querrá que la moral de esta santa población no sea nunca ultrajada, y, evitando el trasnocheo, se entregarán a Morfeo los pillos... ¡Buena jugada!

¡Oh! cuán contentos están los jóvenes amorosos, ya pueden hacer los osos sin temor al gavilán.

¡Bendito canalejista! que regeneras a España con una cruz... y una caña, a estilo Mauro-Cervista.

Aun cuando han querido todos darle la culpa a Tortosa de esta negrura espantosa, le admiro de todos modos, y siento haberlo enfiado, pues recuerdo que en su casa, como la luz anda escasa, falta también alumbrado.

Por qué, pues, hacemos cruces de extrañeza y rebelarnos, ¡cómo, cómo va a alumbrarnos, si al hombre le faltan luces.

Ofeño

Si se declara que el problema social no tiene solución, habrá también que declarar que el hombre tiene derecho a matar a sus semejantes.

Morosti

Pasó el Carnaval

Pasó la farsa breve, espiró por fin la semana alegre y bulliciosa, la mascarada pasajera, con sus risotadas alegres y su estudiantil algarada, matando las bellas ilusiones que la juventud se forjara aspirando el perfumado aliento de las primeras violetas, prendidas graciosamente en el pecho de las hermosas querubinas, que, con faz risueña, animaron la vieja fiesta.

A esta farsa bendita, sucede la eterna mascarada de la vida, con su hojarasca espesa, sus egosismos y sus hipocresías todas. Huye la ilusión querida, huyen las dulces miradas sonadoras, las sonrosadas auroras que llenaron de luz y vida los corazones juveniles, y hoy, mostrando la realidad su faz severa y adusta, acibara sin piedad nuestra dolorosa existencia.

Vivir entre sueños, arrobarnos en el éxtasis embriagador de un amor inextinguible, es la mayor dicha a que puede aspirar un alma tierna y delicada, un corazón amante y sincero, una mente sonadora; este es el sublime ideal que nos anima a seguir peregrinando por el árido desierto de una vida azarosa y llena de espinosos zarzales, que, cual dardos mortíferos, hieren y matan con refinada crueldad.

No es ya esta vieja fiesta la que nuestros antepasados celebraban antaño con extremada severidad, evocando gratos recuerdos de un pasado grande y luminoso, la indole de los hemeros y la trivialidad de las gentes la ha transformado en juguete loco de una juventud irreflexiva y torpe, en una lucha de amor coquetón y veleidoso. El espíritu pusilánime, la timidez pueril de los cobardes hijos del Don Juan de Zorrilla, se anima; y parapetados tras el antifaz engañoso ó la grotesca careta, decláranse, sin ambajes ni rodeos filosóficos, humildes adoradores de la beldad que les cautivara su apasionado corazón.

Al barullo incansante y ensordecedor de mil voces que charlan y rien, sucede el silencio de otra vida más tranquila, la monotonía triste de un pueblo que parece agonizar.

Las dulces emociones que experimentamos ajenos a la reflexión, y que confortaron nuestro espíritu débil y abatido, fueron barridas con mandibularia por el huracán maldito de un positivismo avasallador.

El espejismo engañoso que alentaba a la caravana errante y sedienta, a la juventud idealista e ilusoria, que cruzaba el desierto arenoso con indeciso paso, trócase de repente en duma inaccesible, y los caminantes, desorientados al perder la última esperanza, dudan si llegarán al término del viaje penoso de la vida.

Todo acabó; el eco de la multitud frenética y apasionada se debilita poco a poco, y después se pierde en lontananza; la ilusión se desvanece, y una triste melancolía se apodera de todos aquellos que, en su locura insensata, olvidaron las amarguras que les guardaba la fatalidad.

Solo un momento hemos vivido apartados de la realidad, envueltos en la aureola luminosa de un sueño querido, admirando la suprema belleza de un ro-

manticismo voluptuoso y enervante, de una risa inquieta y agitada; arrullados por las dulces melodías y el canto de eterno amor que entona la caterva atollonrada.

No desmayemos, no; esperemos otra vez la llegada de la hermosa fiesta que colma nuestros deseos todos, y ya que no de remedio absoluto, que sirva la menor de lenitivo a tanta amargura; que nos transporte si quiera solo un momento a las encumbradas esteras de la fantasía, donde no moran la tristeza y la infelicidad.

Victor Pérez

Cancionero Popular

Si me comprais las canciones, os prometo divertir, contando muchas cositas que gozo harán producir.

Si las que van hoy no gustan, por que tengan poca sal, a las otras prometemos poner un puñado más.

Eres fresco cuaf la nieve; embustero sin igual. Cuando te vayas arriba Dios no te perdonará.

No te pongas de chistera, ni te vistas de gabán.

Para pueblo las dos prendas no te sirven para na.

Con las prendas anteriores y los guantes... a lo inglés, te pareces un deportman sin tener ningún calé.

Cuando te veo por la calle con la chistera y gabán, digo para mis adentros; a quién se la va a pegar.

Por tus viajes de Alicante ¡sabe Dios lo que pondrás! Sufre y paga pueblo de Aspe sus gastos en la capital.

Aunque en esta a los empleados no se les pague jamás, el tira en diversiones su pobre y corto jornal.

Me consta que los empleados harto de vuesaencia ya la noche menos pensado hacen una barbaridad.

Conque haz por pagarles pronto, sin demora, su jornal, porque, creo, tienen la mecha del trueno gordo final.

Aspe y Marzo 1911

ASPE

Politica Local

Sección municipal del 12 de Marzo 1911

Bajo la presidencia del señor alcalde quedó abierta la sesión a la hora convocada, con asistencia de la mayoría de los señores concejales, dando el señoría comienzo a la revisión de expedientes de los mozos exceptuados del servicio militar, correspondientes a los reemplazos de 1908, 1909 y 1910.

Terminada esta monótona tarea, comenzó á ocuparse el consejo de los demás asuntos que figuraban ó debían figurar en la orden del día, y á petición de los concejales republicanos, se exhibieron los datos de la recaudación diaria durante el mes de Febrero, por consumo y cabezaje de los que resultaba un total recaudado en globo, de dos mil seiscientas pesetas promoviendo un ligero debate, cuando al querer ó intentar conocer el detalle de la nota se observó, que por el consumo de aceite solo había recaudadas unas 130 pesetas y por legumbres sobre 150 pesetas, cosa en extremo rara, considerando que es inmensamente mayor el tipo del impuesto por litro de aceites, que el que corresponde pagar por kilo de legumbres.

Al intentar esta aclaración dejé ser bien á las claras la falta de nobleza en la manera de llevar los libros de la recaudación, figurándonos que nuestra administración de Consumos, sea como la sastrería del cuento, que confeccionaban trajes á la medida, con mucha y con poca tela, puesto que la manera de presentar estas cuentas, deben ser, y así parece que son, á medida del Alcalde, pero como quiera que al dar el tigeretazo en las referentes al mes anterior, les faltó material, para hacer fritos tuvieron que cargar la mano, á los garbanzos, y demás legumbres; no en balde estamos en la época de los potajes. Señor Alcalde, si V. no entiende de números, encargue á otros concejales este asunto de los consumos y denos una prueba ejemplar, de que está animado del deseo de mejorar la situación económica del pueblo; pero no lo esperamos porque estamos seguros de que no le conviene al individuo, lo que es bueno para la colectividad.

Después pasaron á nombrar comisiones que intervengan en el deslinde del camino de molinos, y el del corral del Duque, y por último, se acordó poner el nombre de D. Joaquín Costo, á la calle Nueva. Sobre este último acuerdo, hemos de decir, que no ha estado afortunada la Corporación, pues la memoria del ilustre plógrafa se merecía, haberla honrado en otra calle más céntrica de la población, sin que para ello se hubiesen lastimado los sentimientos religiosos ni de otro orden, supuesto que ha podido hacerse, esta en la calle de la Reina, en la del Nuncio, ó en otra cualquiera de las que no están en los arrabales del pueblo, pero en fin, falta de condiciones en los señores del Consejo en donde ni son todos los que están, ni están todos los que deben ser.

Para terminar hemos de hacer público, que los señores concejales, republicanos, que son los únicos que pueden sin compromisos hacer frente á la mala gestión municipal, permanecen callados sobre lo que más interesa, y no se atreven á utilizar sus derechos, exigiendo del señor Alcalde que se haga el arqueo mensual de caja, como manda la ley Municipal, pues este es uno de los puntos flacos, y si esto no se consigue, no saldremos nunca de amaños y sereis tan culpables como los monárquicos de las desdichas económicas del Municipio. Se hace preciso que sin pérdida de tiempo, empecéis esta campaña moralizadora, sin personalismos de

ninguna clase, pero fiscalizándo y no encubriendo á nadie, y sin levantar mano, oponeros á que se siga el procedimiento de los recibos y pagos parciales que por orden del Alcalde, está haciendo todos los días el Administrador de consumos, pues esta marcha con ser ilegal se preste á toda clase de filtraciones.

Desde este número, mandaremos un ejemplar á los Sres. Canalejas, Franco Rodríguez, Díaz Moreu padre, ó hijo, gobernador civil y otros, para que se vayan enterando de las simpatías de que goza aquí su protegido, Sr. Rizo, y para que se persuadan de la excelente administración del Alcalde.

Como en esta nueva etapa del periódico, hemos de hacer públicas muchas cosas políticas del monterilla de aquí, recomendamos á cuantas personas quieran ilustrar á la redacción con datos que posean, habrán cumplido con su deber de conciencia, á la vez que prestarán un señalado servicio á la campaña que vamos á emprender de moralidad administrativa.

Llamamos la atención á los Alcaldes de las poblaciones por donde atraviesa la carretera de Torre vieja, para que, si es llegada la hora, reclamen á quien corresponda, el pronto arreglo de la misma, pues es tal su abandono que en caer dos gotas de agua se pone intransitable.

La piedra se entra acoplada más de dos años, esperando sin duda que se ablande para que se acople mejor á lo que algún día fué laja y hoy solo es un lajon viejo lleno de profundos agujeros.

Seguros estamos que nuestro Alcalde no es tan mal administrador de los fondos públicos, como malas lenguas se empeñan en propalar. En cierta ocasión afirmó de una manera rotunda que "su administración sería tan diáfana como el cristal más puro" y si las últimas cuentas no lo han sido cual se deseara, no será suya toda la culpa, Veran Vds, como no sucede así con la plantación de árboles que se está haciendo, sabemos que ha proposito es que todo el pueblo sepa hasta el céntimo lo que se ha gastado, tanto en la planta como en la plantación.

Para esto tiene á su disposición nuestro umilde periódico y de esta manera podrán enterarse no solo los de Aspe sino también sus paisanos, y aplaudirle como se merece.

NOTICIAS de Aspe

El día 13 de los corrientes, falleció en esta población á los 19 años de edad nuestro querido correligionario José Juan Guardiola Mira. La parca esa intrusa, que no respeta nada ha arrancado la vida á un joven á la edad que todo es ilusión.

Descanse en paz el querido amigo y reciba su afligida familia nuestro más sentido pésame.

Al cabo de tres años de penalidades han regresado á su patria chica los soldados de la quinta de 1907, estos valientes defensores de la patria nos cuentan horrores acaecidos en los peñascales del Rif, y al mismo tiempo, nos manifiestan que hagamos presente desde estas columnas su agradecimiento á nuestro querido colega «España Nueva» y á su gerente Rodrigo Soriano por la campaña en pró de su licenciamiento; reciban nuestros queridos paisanos nuestra más cordial enhorabuena.

El sábado último contrajo matrimonio en la inmediata villa de Monforte, nuestro querido y particular amigo D. Pascual Fernández Carrasco con la simpática y agraciada jóven, Inocenta Carrasco López.

Fuero padrinos en dicho acto D. Tomás Segrelles Iñiguez, en representación de su señor hermano el ilustrado abogado D. Francisco y Doña Antonia Miralles y Miralles. Concurriendo en tan solemne acto, bellas y distinguidas Señoritas de aquella localidad, distinguiéndose por su amabilidad, entonando coplas de aires populares, la bellísima y encantadora Señorita Balbina Benito, y la Señora Andréa Terol de Sanchez.

Reciban nuestra enhorabuena tan feliz pareja.

Ayuntamiento de Novelda

En la sesión celebrada en fecha 25 de Febrero, se trataron en nuestro consejo cosas de tan vital importancia para nuestra ciudad, que al tratar de ellas brevemente en el presente número, volveremos á insistir en otros con la extensión debida.

El teniente alcalde Sr. Gómez Maestre, propone que se practiquen las gestiones necesarias para construir una plaza de abastos y ni se acuerda. El Sr. Gómez Tejedor, considera factible esta reforma y como viene sucediendo que se toman con frecuencia acuerdos que luego no se cumplen, incita á la corporación para que no gaste sus energías en operatosas proposiciones sin cuidar de que se lleven á la realidad lo más pronto posible.

Además, el concejal republicano que es positivamente el más asiduo defensor de los intereses del pueblo, no contento con extirpar el celo de los demás miembros del consistorio, corona la obra, manifestando, que si bien la plaza de abastos es de imperiosa necesidad en un pueblo de la importancia de Novelda, lo es aun más el dotarlo de aguas potables en cantidad suficiente para su consumo, y para realizar esta reforma, indica que la llamada á llevar tan

magna empresa á efecto, es la junta de aguas.

El alcalde, presidente de la junta de aguas y el concejal Abad Escolano, vocal de la misma, manifestaron que habían realizado trabajos para aumentar el caudal de aguas y que dedicaban á este asunto preferente atención.

Al siguiente número, terminaremos este artículo para demostrarle al señor alcalde, que á la traída de aguas, hay que dedicarle algo más que la atención por preferente que sea, y eso es, traerlas.

Besos y Mordiscos QUE BIEN PREDICAN CON EL EJEMPLO

Vamos, los ministros del Señor están retozones y muy amigos de las juergas exóticas.

Digo exóticas, porque corrian la juerga el último jueves.

Eso sí, no hay que tomarlo con malicia porque fué una fiesta, que por haber sido protagonistas las hijas de María, y sus rechonchos confesores, merece el aplauso y bendición episcopal.

Yo llevé un susto fenomenal, porque al mirar desde lejos, me pareció una danza de negros fantasmas, que festejaban cualquier hecatombe, con sus macabras vueltas al rededor del ídolo de las parcas; pero... al acercarme se desvaneció mi terror, pues, vi que los fantasmas que mi imaginación creó, eran simplemente algunos tousurados, y la danza macabra no era más que una danza de las populares, que con más ó menos intención practicaban.

He ahí, porque decía que los ministros del Señor, estaban retozones.

Vamos, me rei de la *facha* que presentaban los curitas con sus atavios mujerieles arremangados, á la vez que aplaudía los incesantes contorciones y remolinetes que con gracia sin igual hacían.

Yo temí (pero muy de veras) por la seguridad de los trastos de la misa, pues estoy casi seguro que entre epístolas y evangelios les darian ganas de exhibir en el altar mayor, algunos de los numerosos números del «hay saleró» con su música correspondiente.

Esto les ocurriría con mucha frecuencia, pues á buen seguro que sus queridas... amigas no faltarían á la cita de la campana.

Vamos que me tengo, que reir.

Los curas de ésta están ó deben estar aburridísimos.

Las partiditas de golf y tresillo tan poco les distrae gran cosa; porque es lo que dirán ellos, ¡Mientras hayan tontos que nos mantengan!... En eso estamos de acuerdo.

Pero el otro día (me parece que tres días antes del Domingo de carnaval) se conoce que uno de los curas perdió hasta las misas que tenía que officiar.

Naturalmente que saldría de un humor de los diablos.

Al que yo me refiero es un *curaso*, capaz de arrastrar un carro de cuatro pipas cuesta arriba.

¡Palabra de honor! Sería un gran... carretero por la ayuda que prestaría á la reata en caso de atascadero.

Llegó á su casa soplando más que un poniente, y como era de esperar tropezó con su querida hermana.

Yo no sé cierto si tropezó ó no tropezó, tampoco sé si su hermana le pediría dinero para la compra, pero lo cierto fué que se le subió todo á la cabeza y la emprendió con su hermana (ú lo que sea) de tan mala manera que la echó de la casa y si no le cogén hace una hombrada.

Yo creo que si la cogió tan fuerte, fué porque era su hermana.

Porque es lo que él diría, — si me fio con alguien que tenga mis dimensiones, no cabe duda que me muelle á palos.

Y decía bien porque el hombrillo es larguísimo, tanto como un puente.

¡Ahora que caigo!... ¡si le dirán pons, (puente) por lo largo de su personalidad!... Pero cá, si es así, debe ser un puente falso porque sus ojos los tendría atravesados.

Nada, por mi imagin se revuelve sin cesar la palabra puente, al mismo tiempo que pienso en lo guason que sería su inventor.

Total que la excena concluyó á las mil maravillas, pues todo se ha reducido á un cambio de personas.

El cura según últimas noticias ha encontrado un ama de casa, que debe ser de su satisfacción pues no se cansa de repetir con todo el júbilo de que es capaz.

—Es de mi completo gusto la mujer que tengo en mi casa—y añade con la mayor inocencia—Parece que me la han hecho a propósito.

Sigan sin novedad y muy felices y por mi parte les deseo una eterna luna llena.

Nota: Me se ha olvidado decir que el cura es bizco; más claro, que mira contra el govern; otra vez si viene al caso os lo diré al oído.

Otra Nota: A última hora me comunican que el Domingo por la mañana á causa de pasar la noche en vela se levantó tan débil que tomó ó probó el caldo del cocido, por lo que no pudo decir misa.

Para mí es un geroglífico indescifrable, eso de ser joven y no amar la libertad de conciencia.

Quiero decir que encuentro ridiculo, que se empeñen algunos jóvenes, en afirmar que son eminentemente místicos, y cuyos místicos pasos siguen.

No es gana de hablar.

Por lo regular un joven, con sus veinte años, necesita ó tiene su correspondiente Dulcinea.

Si en sus coloquios como me lo figuro, dejan de hablar del mal tiempo y de las legumbres, para arrullarse mutuamente, darán mucha risa á quien los oiga, pues yo me los figuro de esta manera.

—¡Hay Brigida de mi alma!... ¡El día que nos casemos!...

—¡Hay!... ¡Jesús! Gumersindo no digas eso que me ruborizo, y ofendes á Dios!

—¡Es verdad, angel mio!

—¡Virgen santa!... ¡Que modo de blasfemar! ¡no sabes que ángeles solo hay en el cielo!...

Y después de varias exclamaciones, conjunciones y demás términos gramaticales, al consonante de los que anteceden y dichas por ella en el tono de la Brigida del convento, seguirá la recitación de varios rezos y exámenes de conciencia para desagrar y aplacar la cólera del Dios infinitamente bueno, sabio, poderoso; principio y fin de todas las cosas.

Yo no sé si pasará esto, tal y como yo lo escribo, pero si no es así, será muy semejante.

Tampoco se si Dios se ofenderá ó no se ofenderá por estas chucherías, pero lo cierto es que al Dios grande é infenito lo ponen á la altura de cualquier hombre ruin y amigo de disgustos por (como decía el otro) quitame allá esas pajas.

Y en lo de aplacar su cólera...

Na que estos católicos, son unos completos Gedeones. ¡Mira que decir, que la bondad, la mansedumbre, la clemencia, entera, están unidas á los siete pecados de que adolece el hombre!... ¡Y lo que es más incomprensible! que todos esos trastos viejos depuro gastados están en Dios.

¡Vamos que me tengo que reir!

El viernes último, por una rara coincidencia, penetramos en la iglesia en el precioso momento en que dirigía la palabra á los fieles un atrevido fraile, cuyo nombre, no por ignorarlo, nos hemos interesado en preguntar.

A poco de estar en aquel santo recinto, nos sorprendió ver salir alguno que otro de los oyentes, por cierto pronunciando frases poco agradables para el fraile en cuestión, y entonces nos dijimos: «Algo gordo sucede.»

En efecto, al momento pudimos apreciarlo, oyendo la disparatada palabra del furibundo fraile.

No es posible imaginar las suciedades, las barbaridades, las necesidades que en pocos momentos vertió por su volcánica boca, tan estúpido como insolente capuchino.

El poco espacio de que disponemos nos impide apuntar alguno de los atrevidos párrafos del conventual, pero prometemos darlos á conocer en el próximo número para que el público pueda apreciar hasta qué punto llegan esos energúmenos cuando desde la cátedra del Espíritu Santo se dirigen á los mansos de espíritu y á los débiles de corazón.

Y para terminar.

Cuando nos lea aquel imbécil cleriguillo noveldense, á quien tanto molestaron nuestras frases de protesta, verá si encuentra justificada la indignación de los hombres de carácter al oír ciertas mamarrachadas. Pásate la mano por la frente y lávate la cara, que ya sabemos para lo que sirves. Tonto.

Dice el Señor Obispo de Jaça, que es una innovación impia la cremación de los cadáveres y que está penada con la excomunión mayor por el papa; y hasta cierto punto tiene razón, porque quemar un cadáver tiene pocos lances cualquiera que sea su significación política.

Si fueran liberales y se quemaran vivos, la cosa ya variaba y sería más divertida. Lo que no sabemos y convenría que nos lo dijera el señor Obispo, es si para esas cremaciones haría falta la tal excomunión. Como el Obispo aludido está tan lejos y es fácil que no lea este periódico, podríamos preguntárselo

R. P. que nos ha tocado esta cuaresma y que tanto se ocupa en sus sermones de la Prensa Liberal.

NOTICIAS

de Novelda

Para asuntos comerciales, ha marchado á Argel nuestro entusiasta correligionario D. Francisco Sellés Alarcó.

Buen viaje y buen negocio amigo Quito.

En breve contraerá matrimonio nuestro particular amigo D. Francisco Iñesta Aldéguer con la joven Josefa Jover Segura.

Han marchado á incorporarse á filas del servicio militar, nuestros compañeros de este Circulo, D. José Martínez Cantó, D. Antonio Gómez Penalva, D. Felipe Cantó, y D. Ramón Belda Cerdán, D. Ricardo Pérez Cañizares, y D. Elías Juan Navarro.

Les deseamos á tan entusiastas correligionarios, que lleven con paciencia el peso de la mochila; nosotros bien quisieramos servirles de cirneos pero nos esta vedado el servicio de las armas.

Nuestro queridísimo amigo don Eleuterio Clemente Pérez, á marchado á Barcelona á disparar el último cartucho; pues dentro de breves días, estará de regreso en esta, acompañado del rico canuto portador de la deseada licencia ilimitada.

En breve contraerá el indosuluble lazo, nuestro entrañable amigo D. Constantino Cantó Hernández, con la bella señorita Dolores Gómez Aracil.

Ha dejado de existir la virtuosa esposa de nuestro querido amigo D. Blas Palomares.

Le damos con tan triste motivo más sentido pésame.

Procedente de Guayaquil, (Ecuador) y después de breve estancia en esta el miércoles marchó para asuntos comerciales con dirección á París, Londres y Ham-

burg nuestro querido amigo don José María Iñesta.

Feliz viaje y muchas prosperidades en el negocio.

Nuestro distinguido correligionario D. Ecequiel Mira vicepresidente del Circulo republicano ha sufrido la pérdida de una hija.

Reciba con tal motivo la expresión sincera de nuestro sentimiento.

La esposa de nuestro estimado amigo y correligionario D. Francisco Crespo, ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña.

Nuestra cordial enhorabuena.

Procedente de Madrid, donde ha sufrido una delicada operación, ha llegado á Novelda relativamente bien, nuestro paisano D. Vicente Rizo Ferrandiz.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

Procedente de Arzeu (Argelia) se encuentra entre nosotros para pasar una corta temporada, nuestro particular amigo D. A. Serrano.

SUBASTA DE OBRAS

La Sociedad «progreso» saca á concurso la construcción de cincuenta casas económicas.

Los planos y condiciones están á disposición de quien desee tomar parte en el concurso, en el domicilio de la Sociedad, Barrio de la Estación del ferrocarril Novelda.

El plazo para admitir proposiciones espira el día 31 de Marzo de 1911, El Presidente.—Mariano Martínez.

De Melilla, donde estaban prestando servicio en el ejército por la patria, han llegado algunos paisanos nuestros, entre los que recordamos á nuestros queridos amigos D. Luis González y D. Alberto Betrá.

Les damos nuestra bienvenida.

Procedente de Alicante donde ha sufrido una difícil operación, ha llegado la esposa del jefe de la estación de Novelda D. Santos Sánchez Laborda.

Dicha operación á estado á cargo del eminente y afamado doctor D. Ricardo Ayala (del Instituto Rubió de Madrid).

Felicitemos al mencionado doctor por su gran acierto en operar, como á la paciente, su esposo y demás familia por la ventura de verla restablecida por completo.